

**REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO
UNIVERSITE DE KINSHASA**

CHAIRE UNESCO POUR L'AFRIQUE CENTRALE ET LA SADC

RESUME

**L'IMPERIALISME CAPITALISTE INTERNATIONAL
FACE A LA RESISTANCE PATRIOTIQUE**

LE CAS DE LAURENT-DESIRE KABILA

Par

**Me Christophe MUZUNGU
Licencié en Droit**

**MEMOIRE PRESENTE ET DEFENDU EN VUE
DE L'OBTENTION DU DIPLÔME D'ETUDES
APPROFONDIES (D.E.A.) EN DROITS DE
L'HOMME**

OPTION :

**DIRECTEUR : MUTUNDA MWEMBO
Professeur ordinaire**

**ENCADREURS : J.B. LABANA LASAY'ABAR
Professeur ordinaire
BANYAKU LUAPE EPOTU
Professeur ordinaire**

PROMOTION 2004-2006

Monsieur le Président du Jury,
Messieurs les Professeurs Membres du Jury,

Avant de vous livrer le résumé de notre Mémoire de D.E.A., nous tenons d'abord à nous acquitter d'un devoir : celui d'exprimer notre gratitude envers tous ceux qui ont concouru à l'aboutissement de l'effort que nous fournissons depuis deux laborieuses années, pour finaliser notre formation de Troisième cycle en Droits de l'Homme, à la Chaire Unesco de l'Université de Kinshasa.

Notre chant de louange s'élève d'abord vers Dieu, le Très-Haut, qui nous a entouré de sa miséricorde et de sa sollicitude, affermissant chacun de nos pas sur le chemin du savoir et de la croissance intellectuelle.

Nous tenons ensuite à remercier de tout cœur le Professeur Mutunda Mwembo, notre Directeur de Mémoire, dont le dévouement et la rigueur nous serviront d'exemples désormais.

Les Professeurs Labana Lasay'Abar et Banyaku Luape Epotu nous ont assuré un encadrement efficace et fructueux. Qu'ils trouvent ici l'expression de notre profonde gratitude.

La Direction et les tous les formateurs de la Chaire Unesco méritent nos remerciements les plus sincères; leur encadrement et leurs enseignements nous ont apporté un plus dans notre vie ; et la somme d'informations scientifiques que nous avons reçues revêt à nos yeux un prix est incommensurable.

Nos collègues de promotion constituent désormais une famille solide, à laquelle nous ne cesserons jamais de nous identifier. Qu'ils soient tous assurés de notre amitié durable.

Les sacrifices consentis par notre famille resteront à jamais pour nous inoubliables ; notre affection s'efforcera d'être à la hauteur de tant de dévouement et de soutien.

Après ces remerciements auxquels nous donnons une signification plus que protocolaire, permettez-nous à présent, Monsieur le Président du Jury et distingués Membres du Jury, de vous livrer à travers ce résumé, l'économie synoptique de notre travail.

Le titre de notre Mémoire est : *L'impérialisme capitaliste international face à la résistance patriotique. Le cas de Laurent-Désiré Kabila.*

Le résumé que nous livrons ci-dessous comporte :

- une présentation technique de l'état de la question, de la problématique, de l'hypothèse du travail, de la méthodologie et des techniques utilisées, de l'intérêt du sujet, de la délimitation du champ de l'étude et du plan de notre mémoire.
- une synthèse des résultats obtenus
- et une esquisse de perspectives d'avenir, qui se dégagent à partir des enseignements de notre étude.

I. Présentation technique de notre travail

I.1. Etat de la question

L'histoire de l'Afrique post-indépendantiste est dominée par des drames qui chaque jour défraient la chronique. En effet, catastrophes naturelles, guerres fratricides, divers drames humanitaires...ne cessent d'enfoncer dans le désespoir un continent déjà plongé dans la précarité.

Cette situation a, comme on le sait, fait beaucoup d'encre, engendrant même ce que l'on a coutume de désigner sous le nom d'*afro-pessimisme*.

Le dessein de notre travail n'a pas été d'enrichir par un chapitre nouveau la littérature afro-pessimiste, mais de nous pencher sur un phénomène inquiétant qui est venu dramatiquement ajouter aux malheurs de l'Afrique : l'élimination des leaders les plus progressistes et les plus soucieux de l'indépendance et du bonheur des peuples africains.

Les Congolais se souviendront en effet encore longtemps, et se poseront des questions sur l'assassinat du Président Laurent-Désiré Kabila, quarante ans, jour pour jour, après l'élimination physique de Patrice-Emery Lumumba.

De nombreuses monographies et chroniques se sont penchées sur ces assassinats, évoquant l'immaturité politique des acteurs congolais, les dissensions internes, les péripéties d'un complot international...

Notre étude a dressé un état de lieux qui a passé en revue une tranche de littérature, qui peut être considérée comme représentative, et au milieu de laquelle le lecteur peut noter :

- l'ouvrage de Gauthier de Villers, Jean Omasombo et Erik Kennes intitulé *République Démocratique du Congo. Guerre et politique, les trente derniers mois de Laurent-Désiré Kabila, août 1998- janvier 2001*, (Paris, Cedaf, L'Harmattan, 2001) ;
- les travaux de Ludo Martens intitulés :
 - *Congo : analyse de l'évolution en février et mars 2000 : l'ONU vient protéger et soutenir les agresseurs* (Bruxelles 2000),
 - *La stratégie américaine n'a pas changé, l'agression et les complots continuent* (2001),
 - *Kabila et la révolution congolaise : panafricanisme ou néocolonialisme ?* (2002).
- l'ouvrage de Kabuya Lumuna ayant pour titre : *Histoire du Congo. Les quatre premiers présidents*(2004),
- les travaux de Colette Braeckman et notamment :
 - *Le Dinaoure, le Zaïre de Mobutu* (Paris, Fayard, 1992)
 - *Terreur africaine, Burundi, Rwanda, Zaïre : les racines de la violence* (Paris, Fayard, 1996),

- *L'Enjeu congolais, l'Afrique centrale après Mobutu (Paris, Fayard, 1999).*
- *Les nouveaux prédateurs : politique des puissances en Afrique centrale(2004),*
- l'essai de Ilunga Kongolo intitulé *Laurent Désiré KABILA et la Conférence Nationale sur la Reconstruction.* (Bruxelles, Editions Hiatus, 2001),
- l'étude critique de Mutuza Kabe portant le titre : *L'empire hima-tutsi. Mythe et réalité.* (Kinshasa, Noraf, 2004).
- l'essai d'Adnan Haddad intitulé *Pistes de réflexion sur l'assassinat de Lumumba, l'implosion du Zaïre, la renaissance de la République Démocratique du Congo, l'agression hamitico-nilotique, les palestiniens du Congo.* (Lubumbashi, Presses Universitaires de Lubumbashi, 2004).

A l'issue de cet état des lieux, nous avons reconnu l'importance de la littérature ci-dessus quant à la description du personnage historique et politique de Laurent-Désiré Kabilà. Mais force est de reconnaître en même temps qu'il manque jusqu'ici des études scientifiques d'envergure sur la vie et l'action politique de ce leader emblématique d'une Afrique en lutte contre l'impérialisme capitaliste international. La spécificité de notre travail est d'avoir tenté de combler cette lacune.

Le lecteur aura par ailleurs perçu des limites liées à la spécificité des grilles de lecture respectives utilisées par les auteurs que nous avons passés en revue.

Ces limites nous auront fait sentir le besoin d'effectuer une étude élargie et synoptique, capable de livrer une compréhension globale des modes d'inscription de la vie des nations africaines dans un espace social mondialisé, et une saisie satisfaisante des effets catalytiques de la globalisation dans les *banlieues de la planète.*

II.2. Problématique

La République Démocratique du Congo est un pays doté de potentialités scandaleuses, mais à la population extrêmement pauvre. Les leaders et les dirigeants qui ont osé lever la tête, réclamer les libertés politiques et civiles, mettre le bien-être de leur peuple au centre de la politique et de l'économie, ont été systématiquement éliminés ; des dictateurs et affameurs du peuple ont par contre été protégés, soutenus et gratifiés d'une longévité politique remarquable par les grandes puissances.

Des théories explicatives qui mettent en exergue les facteurs internes comme les dissensions claniques et tribales, l'incapacité du congolais à se prendre en charge, ou la nécessité des crises sanglantes pour l'arrimage des nations africaines au vaisseau de la mondialisation, de la modernité, du développement et du progrès...ne suffisent pas à donner une intelligence satisfaisante des malheurs de l'Afrique. A quelle grille de lecture et à quel paradigme explicatif faut-il recourir pour obtenir une explication satisfaisante des assassinats politiques des leaders progressistes africains en général, et de Laurent-Désiré Kabila en particulier ?

I.3. Hypothèse de travail

Notre intuition de départ est que l'intelligence de la situation du Congo et des tragédies qui emportent ses dirigeants nationalistes et progressistes ne peut résulter d'une approche partielle ou partielle, dissociant les facteurs endogènes des causes exogènes.

Bien plus, seule une étude scientifique englobante, décelant l'interaction dialectique des facteurs internes et externes, peut fournir une compréhension adéquate de l'histoire et de la dynamique de la société congolaise.

De manière concrète, il appert que le Bassin du Congo, terre convoitée depuis l'essor de l'impérialisme mercantiliste européen, a été lourdement éprouvé par la machine implacable et féroce des intérêts commerciaux et géopolitiques des grandes puissances étrangères. La traite, la colonisation, le néocolonialisme post-indépendances, et la satellisation de l'économie et de la politique congolaises aux

dessein de l'ultralibéralisme mondialisateur sont des étapes historiques de l'expansionnisme de l'impérialisme capitaliste international. C'est la logique implacable de cet expansionnisme qui commandite la neutralisation et ou l'élimination systématiques de toute résistance nationaliste et patriotique.

En clair, l'élimination physique de Laurent-Désiré Kabila s'inscrit dans la logique implacable de l'impérialisme capitaliste international, qui ne peut tolérer à la tête d'une terre aussi convoitée que le Congo, des dirigeants indociles et nationalistes.

I.4. Méthodologie

Notre étude a nécessité le recours à une méthodologie adaptée et efficace, ainsi que l'identification judicieuse des paradigmes explicatifs du mécanisme de déploiement et d'interaction des facteurs constitutifs des faits livrés à notre analyse.

Pour mener à bien notre étude, nous avons fait appel aux méthodes historique et dialectique. Notre objectif n'a pas été de raconter l'histoire, mais plutôt d'appréhender rationnellement les faits que livre l'histoire, de manière à expliquer des faits présents à la lumière des faits passés, de dégager des points de comparaison, des contextes éclairant des divergences ou fondant des convergences.

Le contexte d'émergence du mercantilisme, du capitalisme et de l'impérialisme, les étapes de leur évolution et de leurs métamorphoses jusqu'au stade de la globalisation, ainsi que les épisodes de la résistance congolaise... ont été ainsi être saisis.

Concomitamment, En même temps, un regard dialectique nous a permis, au delà de la simple description historique, politique, psychologique ou sociologique des faits et des personnages, d'avoir une intelligence globale des contradictions sociales, des rapports de force entre les

facteurs exogènes et les éléments endogènes, entre l'impérialisme capitaliste international et les mouvements locaux de résistance.

Ce regard dialectique nous a, du reste, permis d'utiliser prudemment les ressources de l'histoire immédiate qui, on le sait, souffre par nature du manque de distanciation temporelle objective nécessaire vis-à-vis des phénomènes, et se trouve sans cesse menacée par la précarité propre au récit journalistique et à l'explication conjecturale.

Nous avons recouru aux techniques ci-après :

1. la technique documentaire nous a permis d'exploiter des ouvrages spécialisés, des rapports, des revues, des textes officiels, des ouvrages généraux et des informations diffusées sur internet ;
2. l'observation directe : les fonctions politiques que nous avons occupées nous ont procuré une somme d'expérience et d'informations utiles à l'intelligence de la dynamique historique des événements du monde politique et social.

I. 5. Intérêt du travail

L'étude et le dévoilement des mécanismes de déstabilisation des régimes progressistes, nationalistes et soucieux du bien-être de la population, déployés par le rouleau compresseur de l'impérialisme capitaliste international, est pour nous, une manière positive de concourir à l'intelligence de la situation du Congo et de ses crises à répétition. Ils constituent une contribution non seulement à la compréhension de l'histoire d'une société confrontée aux enjeux de la mondialisation, mais également à l'effort de recherche des voies et moyens pour l'avènement d'une nation prospère, indépendante, participant à la dynamique du monde sans en être une victime expiatoire.

I.6.Délimitation du sujet

Notre étude a choisi de s'appesantir sur la compréhension du destin de Laurent-Désiré Kabila à la lumière de la rationalité de la globalisation. Evitant le débordement polémique ou apologétique, notre étude s'est inscrite dans la stricte logique d'une dissertation scientifique.

I.7.. Structure du travail

Notre travail a été structuré en cinq chapitres.

Le premier chapitre s'est consacré à une clarification sémantique des concepts de base tels que l'impérialisme, le capitalisme, la résistance, le nationalisme et le patriotisme. Et comme la mondialisation est le paradigme opératoire de ces concepts, nous nous sommes employés à dévoiler ses mécanismes et ses modes d'action à l'échelle planétaire.

Le deuxième chapitre a situé le destin du Bassin du Congo dans la dynamique de la convoitise internationale, rappelant les grandes étapes de la domination de l'Afrique par l'Europe, et cela depuis l'éveil du mercantilisme européen (16^{ème} siècle), jusqu'à l'extension tentaculaire du processus actuel de globalisation, en passant par la traite des Noirs, la colonisation et les mécanismes d'assujettissement néocolonial.

Le troisième chapitre s'est employé à brosser grands traits les hauts faits de la résistance congolaise devant l'impérialisme européen. Il remonte aux premières heures de l'évangélisation de la côte atlantique congolaise, survole les révoltes de maintes tribus hostiles à la domination étrangère, rappelle le combat politico-messianique de Simon Kimbangu, le martyre de Patrice Lumumba et la révolution des leaders lumumbistes, compagnons de lutte de Laurent-Désiré Kabila.

Le quatrième chapitre se penche en profondeur sur l'action de Laurent-Désiré Kabila, successivement adjoint de Soumialot durant la révolution lumumbiste, maquisard durant trente-deux longues années, porte-parole de l'AFDL et Chef de l'Etat congolais, confronté aux défis de la gestion

d'un Etat complètement délabré, et sous la mainmise d'une mondialisation qui dicte sa loi, fait et défait les régimes. La dialectique funeste de la confrontation entre l'impérialisme capitaliste international et la résistance nationaliste apparaît dans toute son acuité.

Le cinquième et dernier chapitre rassemble les éléments significatifs de l'héritage kabiliste et, en ce qui concerne l'avenir du Congo, propose des pistes d'action sur le plan de la gestion interne, en matière de coopération régionale et en ce qui concerne la coopération internationale..

Une conclusion générale retrace le chemin parcouru dans notre dissertation, met en relief les résultats obtenus avant d'esquisser quelques perspectives d'avenir.

II. Résultats obtenus

A quels résultats sommes-nous arrivés à l'issue de notre investigation ?

Au terme de notre étude, nous pouvons regrouper les résultats obtenus sous trois catégories :

- la constitution d'une grille de lecture opératoire,
- l'intelligence de la dynamique historique du Congo,
- le dévoilement de l'imbrication entre la pratique impérialiste et certains soubassements idéologiques.

II.1. Une grille de lecture opératoire

L'objectif de notre investigation était de trouver une clé ou un paradigme explicatif du destin tragique des dirigeants progressistes du Tiers-Monde, en scrutant de manière particulière la vie, l'action politique et le martyre de Laurent-Désiré Kabila.

Une déconstruction du processus de mondialisation, de sa rationalité sous-jacente et de ses modes opératoires nous a fourni un clé d'intelligence des drames qui secouent nos sociétés depuis leur arrimage brutal au vaisseau de l'économie mondiale globalisée. Dès lors, évoquer les facteurs

internes pour expliquer les crises de nos sociétés, ou la fatalité d'une humanité incapable de prendre le train de la modernité et de la mondialisation, ne peut que fournir une explication partielle des faits et événements qui s'abattent sur notre univers existentiel.

Désormais, une analyse méticuleuse de la dialectique des rapports de force entre la dynamique interne de nos sociétés et l'assaut des facteurs externes, devient un paradigme opératoire efficient pour la compréhension de la dynamique historique des crises secouant les *banlieues de la Planète*.

II.2. Lumières de l'éclairage historique

L'appréhension de la dialectique d'une économie mondiale étendant son emprise sur le Bassin du Congo s'est révélée éclairante en ce qui concerne la saisie de la portée du combat patriotique de Laurent-Désiré Kabila.

Il eut été aventureux de considérer ce combat comme un phénomène isolé ou spontané.

Une plongée historique aux origines des affrontements entre l'expansionnisme mercantiliste européen du 16^{ème} siècle et divers mouvements africains de résistance patriotique, a, par contre, eu le mérite de mettre en lumière une nette filiation historique et idéologique entre le combat de Mzee Kabila , et la lutte de vénérables précurseurs et inspirateurs, dont le sacrifice suprême et le sang sont à jamais gravés dans l'histoire du Congo et de l'Afrique.

C'eut donc été mal reconnaître le mérite de Laurent Désiré Kabila que d'isoler son action de l'histoire générale de la résistance congolaise qui a des pionniers significatifs et exemplaires ayant pour noms Francesco Kasola, Dona Béatrice Kimpa Vita, des héros Pende, Ngbandi, Wagenia, Kusu, Iboko, Mabale, Boa, Budja, Tchokwe, Teke, Tetela et Yaka, Nzansu, Simon Kimbangu, Patrice Lumumba et les leaders nationalistes lumumbistes.

Et le mérite de l'histoire c'est d'ausculter le passé en vue d'éclairer le présent, et pour mieux affronter les enjeux du futur. La plongée historique que nous avons effectuée a en l'occurrence révélé l'impulsion originale du combat de Laurent-Désiré Kabila, la constance d'une abnégation qui s'est solidifiée au cours de trente-deux années de maquis, la maturation d'un engagement qui a tiré des enseignements des révolutions manquées, et les secrets d'une guerre de libération qui a réussi à conquérir le pouvoir en quelques mois. Tout cela cesse d'apparaître comme une épopée hasardeuse, et dévoile une rationalité intrinsèque consistante.

II.3. Les soubassements idéologiques de l'impérialisme capitaliste

Dépasser la simple collecte des faits d'histoire vers l'intelligence du processus d'articulation entre le passé, le présent et l'avenir, constitue un bénéfice que l'approche historique a assuré à notre démarche. L'approche dialectique a doublé ce bénéfice d'un éclairage précieux des rapports des forces entre des cultures et des mondes en confrontation.

Mais toute confrontation des rapports des forces a des soubassements idéologiques cachés qu'il importe de saisir et de dévoiler.

Notre étude a montré que loin de constituer une dynamique aveugle et hasardeuse, l'impérialisme capitaliste international et la mondialisation qui en est le moteur, relèvent d'un projet rationnellement structuré, planifié et doté de fondements théoriques et idéologiques.

Le mérite de notre étude est d'avoir décelé, en dessous des prétextes historiques de l'évangélisation, de la civilisation et de la compassion humanitaire, les véritables fondements idéologiques de l'impérialisme capitaliste international et de la globalisation.

La convoitise des ressources du Bassin du Congo, par les puissances mercantilistes du monde, est apparue clairement comme le leitmotiv de l'occupation et de l'exploitation du Noir d'Afrique, et particulièrement du Congo. L'idéologie de la

destination universelle des biens de la terre a servi à procurer à l'Occident prédateur une conscience tranquille, tandis que le partage de l'Afrique entre les grandes puissances s'offre, depuis la Conférence de Berlin jusqu'aux projets de création des comptoirs internationaux (Emphythéose de Moanda), et en passant par des guerres d'invasion, l'assassinat des leaders patriotes et des tentatives forcées de révision du tracé des frontières héritées de la colonisation, comme un mode de régulation des appétits et des intérêts de ces puissances.

III. Perspectives d'avenir

Notre étude ne s'est pas contentée de dévoiler les mécanismes d'affrontement entre la convoitise portée par le rouleau compresseur de la mondialisation, et la résistance patriotique africaine, dont Laurent-Désiré Kabila est apparu comme une figure emblématique.

Le Congo, plongé au creux d'une tourmente pernicieuse, a intérêt à capitaliser les sacrifices de tous ses héros, et particulièrement de Laurent-Désiré Kabila, afin d'amorcer un processus de renaissance, d'entamer sa reconstruction, de s'engager sur la voie du développement et de s'assurer une visibilité positive au sein des Nations du Monde.

Notre étude a circonscrit les tâches urgentes qui s'imposent.

Sur le plan de la gestion interne, le Congo a intérêt à travailler durement pour devenir une nation forte, unie, travailleuse, auto-domestiquée, capable de se prendre en charge, de sauvegarder et de défendre son indépendance, sa souveraineté et sa dignité, et de se gérer selon les normes de la bonne gouvernance.

Sur le plan de la coopération régionale, le Congo doit promouvoir des relations de coopération et de co-développement avec ses voisins immédiats, et les autres pays d'Afrique, de manière à s'inscrire dans l'idéal du panafricanisme. C'est conformément à ces valeurs que Laurent-Désiré Kabila a combattu dans le maquis, entamé la libération du Congo, amorcé la reconstruction de son pays, intégré le Congo à la SADC et à la COMESA, et souscrit à la

priorité de la coopération Sud-Sud. Le peuple congolais, qui a assimilé les leçons de l'action de Laurent-Désiré Kabila, a tout intérêt à approfondir le sillon ainsi creusé par ce leader patriote et panafricaniste.

Et sur le plan de la coopération internationale, il faut garder en mémoire l'impératif des accords respectueux des intérêts, de la dignité et de la souveraineté de la nation congolaise et de l'ouverture à tous les partenaires de bonne volonté. Notre travail a souligné la nécessité urgente et impérieuse de mettre sur pied une diplomatie offensive, omniprésente et efficace.

Monsieur le Président du Jury,
Messieurs les Professeurs Membres du Jury,

C'est ici que nous arrêtons la présentation synthétique de l'économie, des résultats et des perspectives de notre travail. Nous vous remercions pour votre généreuse écoute, et surtout pour les remarques constructives que vous allez nous adresser. Pour nous une chose demeure certaine : vous êtes des Maîtres auprès de qui nous ne cesserons jamais d'apprendre !